

Lorsque l'on parle de nos intérêts et de nos traits communs, on est presque forcée de se laisser séduire par les grands effets de style. Nos relations sont à tout point de vue un exemple unique pour le monde. Au cours de mes nombreux déplacements, je n'en ai jamais trouvé même de lointains équivalents dans le monde industrialisé ou en développement. Tout au contraire. Le bon voisinage et la confiance entre États sont des éléments fort rares sur cette planète en proie à de tragiques événements.

Même si de par le monde il y en a beaucoup pour penser le contraire, nos bonnes relations ne découlent pas automatiquement de notre voisinage géographique. Nous avons dû forger ces liens et le travail est toujours en cours. Si tel n'était pas le cas, les milliers de petits conflits mineurs qui se produisent entre Canadiens et Américains au cours d'une année s'accumleraient bientôt et engendreraient un sentiment général d'antipathie, voire d'amertume. Ce sont là les exemples et la réalité dont nous pouvons témoigner dans nos relations internationales.

Nos relations avec la communauté mondiale poursuivent sensiblement les mêmes objectifs que nos relations bilatérales. Il en est ainsi non seulement parce